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　わが国経済の展望に入る前に、まず前提となる

海外経済の状況についてご説明したい。先進国の

インフレ率は時間経過とともに伸びを高めてき

た。足元は少しピークアウトしているが依然とし

て高い。コロナウイルス感染症の拡大当初は経済

活動がストップして世界経済にデフレ的な圧力を

もたらしたが、2021年以降は経済活動の再開が急

速に進むもと、労働需給のひっ迫とサプライチェ

ーンの分断による供給制約もありインフレ率が反

転・上昇した。そこにウクライナ情勢の影響に伴

う原材料価格の高騰、これがインフレ率の急上昇

に拍車をかけてきた。そうしたなか、多くの中央

銀行が急速な金融引き締めを行っていることもあ

り、回復ペースが鈍化している。

　これから日本経済の話に入りたい。1月半ばに

公表した日本銀行の最新の経済・物価の見通しに

ついてポイントを大まかに申し上げると、大きく

二つある。一つ目は、「景気」。実質GDPの成長率

だが、今後世界経済が減速色を強めていく中にあ

っても日本経済は回復を続ける見通しだ。二つ目

としては、「インフレ率」。具体的には消費者物価

であり、足元はかなり高くなっており＋4％ぐら

いまで上がってきている。ただ先行きはプラス幅

を縮小していく見通しだ。つぎに、具体的な計数

の動きについて少し詳し目に解説したい。まず実

質GDPの成長率について、2022年度は＋1.9％成長

と高めの伸びを見込んでいる（表1）。そのシナリ

オだが、海外経済の減速による下押し圧力を受け

るものの、感染症や供給制約の影響が和らぐもと

で、サービス消費を中心にコロナ禍で我慢してい

たペントアップ需要が出てくるほか、政府の経済

対策の効果も期待できるというのが数字の背景に

ある。

　2023年度・2024年度については、それぞれ＋

1.7％、＋1.1％で、2022年度に比べるとスローダ

ウンするものの、大体0％台半ばぐらいとされて

いる潜在成長率を上回る成長が続くと予想してい

る。

　一方、消費者物価（除く生鮮食品）の前年比は、

2022年度に＋3.0％までプラス幅を拡大させたあ

と、2023年度・2024年度については、それぞれ＋

1.6％・＋1.8％に落ち着くと予想している。2022

年度と2023年度については、政府の電気代・ガス

代の負担軽減策によって下押しされるが、一方で

これまでのコスト高を価格に転嫁する動きが強ま

っていることなどから、昨年10月時点の見通しか

らおおむね横ばいになっている。

　続いて、こうした経済・物価の見通しの背景に

ついてポイントを三つ申し上げたい。一つ目が「物

価高と海外経済減速のもとでの景気回復メカニズ

ム」。二つ目が「足元の物価上昇圧力」。最後に「賃

金の先行き」についてそれぞれ説明したい。

　「物価高と海外経済減速のもとでの景気回復メ

カニズム」だが、消費者態度指数はこのところ物

価上昇のもとで低下している。ただ消費全体で見

ると、かつての物価上昇局面に比べると個人消費

が大きく下押しされる姿にはなっていないことを

申し上げたい。2007年～2009年頃の物価上昇局面

では、食料品の消費者物価指数が上昇したにもか

かわらず、消費者の方が購入した食料品の単価は

大きく変化しなかった。理由としては消費者が価

格の低い食品へシフトしたことが背景にある。ま

（2023年1月27日開催）新春金融経済講演会
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た、食品などの生活必需品の消費は2007年～2009

年の物価上昇局面では、はっきりと減少した。こ

れらからこの当時は、消費者の生活防衛的な行動

が顕著に見られていたということがわかる。

　一方、今回の局面では状況は異なると考えてい

る。今回は食料品と消費者が実際に購入した食品

の単価は、あまり乖離しておらず、ほぼ寄り添う

ような感じで動いている。基礎的な消費について

も大きくは減少しておらず、足元にかけて少し上

向いてきている。こうしたことから家計部門全体

で見れば、生活防衛的な動きは顕著には見られて

いない。ただ、所得が比較的低い層では低価格品

にシフトする様子が見られる。いわゆる“消費の

ばらつき”が大きくなっている可能性がある。

　次にサービス消費について詳しく見たい。コロ

ナウイルス感染症の昨年夏のいわゆる“第7波”

とこの冬の“第8波”の「サービス消費の局面比較」

を見ると、感染抑制と消費活動の両立が進んでい

る姿が見て取れる。また、「都道府県別の感染者

数と人出」の関係を見ると、昨年夏場の感染拡大

の局面では過去の感染拡大期に比べて右下がりだ

が、その傾きが緩やかになっている。これは感染

者数の増加に人出があまり大きく反応しなくなっ

ていることを意味している。これまでのところ物

価高や感染症のもとでも、消費が腰折れずに持ち

こたえているが、その理由としては二つあると思

っている。まず一つ目は労働需給がタイトになる

中で、雇用者数が増えて賃金も少なくとも名目で

は上昇していること。二つ目の理由としては新型

コロナ禍で我慢していた需要が感染抑制と経済の

両立が進む中で出てきている点だと考えている。

　続いて世界経済減速の影響について申し上げた

い。日本の輸出は海外経済減速の影響を受けつつ

も、自動車・資本財を中心に高水準の受注残が残

っており、これがバッファーとして働くので全体

としては増加すると見ている。また、米国の自動

車販売では、米国内での自動車生産が半導体不足

から低迷している結果、米国内の自動車在庫が過

去の平均値を大きく下回った水準に止まっており、

受注があっても販売できない状態にある。一方、

我が国の海外向けの機械受注を見ると、2020年ぐ

らいから2022年半ばぐらいまで、輸出を上回るテ

ンポで海外からの受注が増えた。その結果、受注

残についてはかなりたまっている。今後、海外経

済の減速が強まった場合に受注がキャンセルされ

てしまう可能性もあるが、当面の間は受注残が自

動車・資本財を中心に輸出を下支えすると考えて

いる。

　続いて、設備投資について。まず企業収益を確

認したい。大企業、中小企業とも、原材料コスト

の上昇や供給制約のもとでも、過去からの流れで

見ると高水準で推移しており、特に大企業につい

ては製造業は円安に伴う為替差益もあり、感染症

前のピークを上回っている。こうしたもとで、設

備投資については強気の計画が維持されている。

また、企業へのヒアリングにおいては、中長期的

な観点から脱炭素の設備投資やデジタル関連、い

わゆるDX関連の投資が加速している。このうち脱

炭素関連の投資について、資本金10億円以上の大

企業200社程度を対象にしたアンケート調査結果

によると、脱炭素のため2022年度中に全体で6兆

円から7兆円程度の設備投資・研究開発投資を行

う予定で、今後2030年にかけては、年間で10兆円

弱ぐらいまで水準を引き上げる計画になっている。

　まとめると、設備投資は先行き海外経済の減速

の影響が下押しする可能性はあるが、基本的には

企業収益が高水準を維持するもとで、脱炭素など

の投資による押し上げもあり増加基調を続けてい

くと見ている。更に設備投資については、生産拠

点の国内への移転が増えるのでは、といった話も

あり、私どもも一部業種で国内移転が進む可能性

があると考えている。特に半導体やその関連業種

では安定供給の確保という観点から、政府の補助

金も使いつつ国内の生産拠点を整備する動きが加

速している。一方で、時々マスコミに取り上げら

れる「円安による国内回帰」については、そこま

で目立っていないかなと思っている。過去を振り

返ると、海外での設備投資比率が大きく変動した

のは、ドル/円のレートが長期間にわたって円安

や、あるいは円高の一方向に振れた局面だ。逆に

言うと、為替変動が一時的な場合には、海外での

設備投資比率はそんなに大きく動かず、おおむね

安定していることが見て取れる。今回も円安によ

る国内回帰は、大規模には生じないのではないか

と考えている。

　さて、インバウンド需要の面では円安は追い風

だ。入国者数と百貨店の免税売上高によると、昨

年10月の水際対策の大幅な緩和を受け、訪日外国

人が戻りつつある。このなかで免税売上高も回復

しており、特に注目されるのが人数の戻り以上に

免税売上高が回復している点だ。円安の影響で外

国人にとって日本への旅行と買い物の割安感が強

まっており、一人当たりの旅行消費額が増えてい

るためだろう。当面、外国人観光客は増加を続け
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る可能性が高いと見られるので、人数と一人当た

り消費額、この両面から増加すると考えている。

　いろいろと申し上げたが、個人消費については

コロナ禍で我慢していた需要が出てくる。輸出に

ついては自動車や資本財での高水準の受注残、こ

れがバッファーになる。設備投資についてもDXや

脱炭素関連の投資が増えている。更に、海外拠点

の国内回帰もある。逆風もあるが、景気回復をも

たらすメカニズムはしっかりしていると考えてい

る。したがって日本経済は、2023年度中は回復を

続けると私どもは考えている。

　続いて大きな二つ目の論点、「足もとの物価上

昇」について。最近米国や欧州ほどではないに

しても、日本でもインフレ率は上昇してきてい

る。まず、CPI（除く生鮮食品）の足取りを見ると、

エネルギー・携帯電話もろもろの影響を除く寄与

がプラス幅を一段と拡大させていて、全体で＋4

％程度にまでなってきている。これを財とサービ

スに分けると、財では食料工業製品に加えて、家

電などの耐久消費財、日用品、またサービスにお

いても、外食や家事関連でプラスの寄与・貢献が

拡大している。幅広いものに値上げが広がってお

り、生活実感にも合っているのではないか（表2）。 

　こうした物価上昇の背景だが、物価の最上流は

資源価格の上昇や円安により大きく上昇してきた。

これを受けBtoBの取引においては、企業が価格を

転嫁する、パススルーする動きが強まり、企業の

販売価格が引き上げられてきた。BtoB段階の販売

価格引き上げは、その川下のBtoC取引での企業の

仕入れ価格、つまり中間投入コストの上昇を意味

するので、BtoC企業においてもコストが高まって

いることを受け、また価格転嫁を強めて、結果と

して販売価格を引き上げることになった。このよ

うに川上の輸入物価の上昇を起点にして、BtoB取

引、BtoC取引における企業の価格転嫁が強まって、

最終的に消費者段階の物価が高まる状況が続いて

いる。

この前提で企業の最近の価格設定スタンスを解説

したい。まずBtoB取引について、輸入物価指数が

上昇を続けてきたが、海外経済減速に伴う資源

価格の下落や最近の円高方向への修正を受けて

低下に転じた。このためコストプッシュ圧力は

低下し始めており、「FD-ID指数」も変化してい

る。FD-ID指数とは最終的な需要と中間段階の需

要、それぞれの段階の物価指数であり、川上の資

源価格の上昇などが、生産工程の川上から川下に

かけてどのように転嫁されているのかが段階を追

ってわかる。これによると中間段階の川上の辺り

では、最上流の輸入物価が下がってきていること

を受けて、低下に転じている。しかし、川中から

川下の段階になるとコスト上昇をまだ転嫁しきれ

ていないのでまだ上昇が続いている（表3）。

　実際に3か月程前の企業ヒアリングでは「原材

料コストが低下し始めると、これまでの価格転嫁

が不十分だったとしても、なかなか取引先に対し

て、値上げ交渉はできない」という声がほとんど

だった。ただ最近では、川中以降の企業の方々に

聞くと、川上の原材料コストは下がってきてはい

るが、自社製品については価格転嫁が不十分だと

いうことで、「転嫁が不十分な間は、まだ価格引

き上げ交渉を続ける」あるいはそれを、「検討し

ている」といった声が増えている。

　こうしたなかでBtoCの段階でも企業の価格設定

スタンスに変化が生じていると考えている。外食

などで店頭の表示に原材料費だけではなく、「人

件費の上昇も含めて転嫁します」といった表示が

店頭に掲示されているのをお見掛けした方もいら

っしゃるのではないか。

　この先行きの見通しだが、まず中間投入コスト

については価格転嫁率の上昇を踏まえると1～3月

も高止まりすると考えている。さらに、今回の物

価上昇局面での特徴だが、これまでかなり硬直的

表2

表3
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だった公共料金についても値上げが予定されてい

る。これらがいつ、どれぐらいのペースで落ち着

くかは不確実性がある。そのあとはどうなるか。

これまで物価上昇の起点になっていた輸入物価が

下落に転じていることから、こうした動きは、い

ずれ川中から川下に波及していく。このためBtoC

取引における企業は、コストプッシュ圧力が次第

に減退して落ち着き、値上げ圧力も落ち着いてく

ると見ている。インフレ率は2022年度がピークと

なり、そのあと低下するというのが私どもの今の

見通しだ。

　最後に三つ目の論点、「賃金」だ。労働需給が

タイト化している中で、物価上昇による実質賃金

の目減りを取り戻す形で賃金の伸びは高まるだろ

う。既にパート賃金をかなり上押しする姿が明確

になっており、正社員の賃金の引き上げに向けて

の機運もこれまでより高まっている。

　そして労働供給の先行きについて、労働力人口

の推移を見ると近年、女性・シニア層の活躍推進

によりはっきりと増加してきたが、先行きを考え

るとこれ以上増えるとは考えにくい（表4）。

　シニア層では団塊世代の後期高齢者入りによっ

て75歳以上の方が大きく増える一方で、75歳未満

の方が大幅な減少に転じる見込みだ。また、女性

は女性の活躍推進が進んだ結果としていわゆる労

働力率のM字カーブのへこみ部分がかなり解消し

てきていることが見て取れる。

　このように、これまで労働力人口の増加を支え

てきたシニアや女性の労働供給が増える余地は限

られてきているので、景気回復を背景に労働需要

が増えていけば人手不足感が一段と強まり、賃金

上昇圧力が高まってくると見られる。

　正社員の賃金についてはパートに比べると硬直

的と言われているが、このところ幅広い業種で伸

び率を高めている。特に対面型サービスや中小企

業が多い業種の正社員の賃金水準はパートと近く、

パート賃金の上昇の影響が及んできやすい。一方、

こうした業種以外の正社員についても賃金が上が

っていくことが大事だ。それにはベアなどで賃金

を上昇させることが必要だと思っている。

　今年の春闘で連合は、ベアを3％、定昇込みで5

％を要求する方針だ。日本商工会議所では、「一

律の賃上げではなく、収益状況に応じて対応すべ

き」とした。経団連はいわゆる官製春闘のときに

比べても、「ベアを含む積極的な賃上げ」を会員

企業に呼び掛けている。（表5）。

　今、日本は「賃金・物価が上がらない」という

考え方や慣行から脱却できるかという重要な岐路

に差し掛かっている。その試金石は今年の春闘だ

と考えている。業績が好調な企業を中心に賃上げ

の動きや取引先への還元の動きが広がり、それが

多くの企業における賃上げに広がっていくかどう

かを注視してまいりたいと考えている。

（文責　事務局）

表4

表5
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石渡俊彦プロ

詳しい指導は「ゴルフスタジオ f 千葉みなと」
までお問い合わせください。
千葉市中央区中央港1-16-3　TEL.043-239-7782

石渡俊彦　youtube

第第7272回回

「ゴルフ痛①　ゴルファーと腰痛」

　みなさんこんにちは。石渡俊彦です。

　「お医者さんから運動のため・健康のために、

ゴルフでもしてみてはどうですか？」と言われ、

ゴルフをはじめる方も多くいらっしゃいます。

　しかし、ゴルファーの多くが腰痛に悩まされて

いるという現実もあります。では、何故ゴルファ

ーに腰痛が多いのでしょうか？

　お医者さんの言う「健康にいいから」とは“歩

く”ことだと私は思っています。ですが、“スイ

ング動作”について言えば、決して腰に良いとは

言えません。

　まず、直立姿勢の時の腰の負担を 1 とすれば、

前傾姿勢の角度によっては 2倍以上の負荷が腰に

かかります。次に、前傾姿勢を維持しながら、体

を回したり捻ったり・・・この動作が更に腰への

負担を倍増させています。どんなに身体を鍛えて

いても、スイングの反復練習をすればそれなりに

ダメージを負います。

　また、ゴルフとはレッスン書を読むだけでは上

達しません。上手くなるためには練習が不可欠で

す。しかし、その練習によって腰や体を痛めては

元も子もありません。

　今回は腰痛に効果のある「臀

部(お尻)」と、「ハムストリン

グス(太ももの裏側)」のストレ

ッチをご紹介しますので、是非

日頃から取り入れて腰痛の予防

改善に役立ててください。

【お尻のストレッチ】

①椅子に浅く腰をかけます

②右足を左膝に組みます

③右膝の内側に両手を置き、息

を吐きながら右膝を下へ押し

てください

　痛気持ちいいポジションを 5

～10秒キープして、終わったら

左側も同様に行います。

【ハムストリングスのストレッチ】

①肩幅に立ちます

②足の付け根の股関節から前屈

します

③ゆっくりと体を右・左とそれ

ぞれ 5～10秒捻ります。

④再び息を吐きながら前屈すると、最初よりも深

く曲がるようになります

　このストレッチはゴルフ場でも出来るので、プ

レーの合間にも行うと後半に大きく崩れることも

少なくなります。

●　すぐに使えるゴルフ上達のヒント満載！

②②

③③

③③ ③③

②②
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株式会社マイナビ
千葉支社 TEL:043‐203‐3070

株株式式会会社社ママイイナナビビ 千千葉葉支支社社
支支社社長長 今今泉泉庄庄治治

PROFILE︓2005年⼊社。東京都⾜⽴区出⾝
。⼊社以来、本社にて様々な業務を経験し、
2018年から京都⽀社⻑に着任し地域の採⽤
⽀援を⾏う。その後、本社に戻り新規事業（
M&A事業）の⽴ち上げに携わった後、千葉⽀
社⻑に⾄る。

33月月 就就職職戦戦線線レレポポーートト
～～「「ママイイナナビビ 大大学学生生低低学学年年ののキキャャリリアア意意識識調調査査
（（2255・・2266年年卒卒対対象象））」」ににつついいてて～～

⽇増しに春めいてまいりました。貴社ご清祥のこととお喜び申し上げます。さて、今回は「マイナビ ⼤学⽣
低学年のキャリア意識調査（25・26年卒対象）」の内容についてレポート致しますので、ご参考になれば幸
いです。
【TOPICS】
⼤学1・2年⽣に、現時点で⼤学卒業後に⾃分が就きたい仕事・キャリアの⽅向性が決まっているか聞いたとこ
ろ、「決まっている（具体的に+どちらかといえば）」学⽣が微増した⼀⽅、「全く決まっていない」学⽣も
2年連続で増加し、23・24年卒より3.8pt増加した。
キャリアが決まっている学⽣のうち、73.9％は⼤学⼊学以前に現在希望するキャリアを意識し始めており、

特に⾼校⽣のときに意識し始めている割合が40.4％ともっとも⾼い。また、「⼤学や学部・学科を選択する時
点で、卒業後の仕事・キャリアを意識していたか」と聞いたところ、仕事・キャリアの⽅向性が決まっている
学⽣では75.0％が意識しており、⽅向性が決まっていない学⽣の49.9％を⼤きく上回った。⼤学1・2年次の
現時点までに決まるキャリアの⽅向性は、⾼校⽣のときの体験や⼤学進学の進路選択の際などに考えたキャリ
アが元になっている場合が多いようだ。キャリアの⽅向性が決まっていない学⽣については、キャリア意識の
醸成で重要な⾼校時代にコロナ禍が始まっていることが⼀定の影響を与えていると推察できる。先が⾒えない
社会情勢の中、将来を考えづらかったり、イメージしていたキャリアの⽅向性を変えざるを得なかった学⽣も
いると考えられそうだ。ただ、キャリアの⽅向性について⼤学⽣になってから意識し始めた学⽣は2番⽬に多
く、4分の1程度を占めており、⼤学⼊学後にキャリアを決めた学⽣も少なくない。
現在⽅向性が決まっていない学⽣も、今後、キャリアに関する授業等に積極的に参加するなどして、将来に

ついて考える機会を増やしたり情報を得ることで⾃⾝の望むキャリアを⾒つけていくことができるだろう。25
年卒からは⼀定の要件を満たしたインターンシップの学⽣情報が採⽤選考で利⽤可能になったり、26年卒以降
の専⾨性⼈材において採⽤スケジュールの弾⼒化が検討されていたりと、現時点の⼤学1・2年⽣は採⽤選考に
おける変化が起こる年に就職活動を⾏う学年となっている。どのような変化があっても対応しやすいよう、就
職活動の準備期間までに⾃⾝のキャリアの⽅向性を考えておくといった、今後の取り組みが重要だ。

PROFILE：2005年入社。東京都足立区出身。
入社以来、本社にて様々な業務を経験し、
2018年から京都支社長に着任し地域の採用
支援を行う。その後、本社に戻り新規事業
（M&A事業）の立ち上げに携わった後、千葉
支社長に至る。
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を行う独自のシステムを構築した。それは、原材

料の調達から生産・管理・貿易・配荷・販売まで

のサプライチェーン・マネジメントを統合する仕

組みを作り、食品スーパーの業界でローコスト体

制の製造小売業の確立に成功した。

　神戸物産の躍進に死角はないのか。いつの頃だ

が、節約ブームが根強く報道され、安価で大量に

日持ちする食品を購入できる神戸物産は情報番組

で注目されて続けていた。特にコロナ禍の新しい

生活様式のもとで、巣籠り生活という特需が追い

風になっている。しかし、この追い風もいつかは

止む時期が来るだろう。メディアでの露出が減り、

人々の間で話題に上がる機会が少なくなれば、こ

れまでの勢いが続かない可能性があるだろう。次

に期待するのは「SNSを通じたマーケティング戦

略」であろう。

　また、神戸物産は、独自性の高い商品を次々に

投入してきたからこそ、競争力の高いビジネスモ

デルを構築することができた。今後とも、新商品

を積極的に開発し、高い付加価値を実現していき、

さらに魅力的な品揃えの充実を図っていく必要が

あるだろう。それには、創業者の精神を忘れるこ

となく、事業マインドを高めていかなければなら

ない。創業者が退き、息子世代が会社を牽引する

現在、創業者精神に触れることのない若手社員を

いかに奮い立たせるかが課題であろう。チャレン

ジ精神あふれる攻めの姿勢が失われると、業務ス

ーパーの競争力が急速にしぼんでいく懸念がある。

中長期的な成長を実現するには、IT化やDXへの取

り組みが期待される。実験となる店舗の運営を通

じて、経験値を高め、ノウハウを蓄積することが

問われる。さらなる飛躍に期待したい。

　食品を取り扱う小売りの業界にあって、生鮮3

種（青果・鮮魚・精肉）を常備しない異色の食品

スーパーチェーンがある。神戸物産が運営する「業

務スーパー」である。

　業務スーパーとは、一般の人々に業務用食材を

安く販売する店舗であり、大容量の加工食品、日

配品、菓子、調味料、酒、冷凍食品などを揃えて

いる。生鮮食品は原則として取り扱っていない。

それゆえ、小さい売り場に、安くて、ほかでは手

に入らない独自商品を充実させている。新型コロ

ナウィルスの猛威を受けて、日持ちする食品のス

トックが改めて認識されるようになり、いまや情

報番組などで引っ張りだこの存在になっている。

節約志向が相まって注目されるようになった。

　その業務スーパーは、創業者の沼田昭二氏がビ

ジネスモデルを考案し、その後を受け継いだ息子

の博和氏が独自のマーケティング戦略で市場を創

造し、大きく飛躍させ企業価値を高めてきた。そ

もそもは、その日に仕入れた生鮮食品をその日の

うちに売り切る、どこにでもある地域密着型の小

さな食品スーパーであった。例に漏れず、食品ス

ーパー事業は大手企業が席巻するようになり、頭

打ちとなった。売上高、資本力そして集客力のい

ずれにおいても、小さな食品スーパーが勝てる見

込みはなかった。厳しい安値競争の結果、「同じ

土俵で勝負すべきではない」という教訓を得て、

徹底した差別化を図ることで生き残りを賭けた。

逆転の発想につながったのは、海外に自社工場を

持ち、製造卸売業を志向できたことにある。

　2000年3月に兵庫県三木市に1号店を皮切りに、

年間30から40のペースで出店してきた。2022年10

月には1000店舗超えを達成し、47都道府県に完全

に進出した。かくして、一大食品スーパーチェー

ンへと成長を遂げた。時価総額はイトーヨーカ堂、

イオンに続き、1兆円の壁を突破した。

　神戸物産は、海外に自社工場と協力工場を持ち、

完全に差別化されたオリジナル商品の開発・製造

『業務スーパーの
競争しない経営』

森本　守人 著 ダイヤモンド社：2022年

評　者
千葉大学大学院社会科学研究院 教授

小川　真実 氏(おがわ　まさみ）

第96回
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第132回

Q

A
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　本年7月26日に行われた第3回労務法制委員会に

おいて、「ハラスメントの法律と実務」と題して、

ハラスメントの基礎知識、近時の法改正、裁判事

例等に加え、実際にハラスメントの調査や処分を

行う場合の実務上の注意点について、お話をしま

した。今回は、そこでお話したハラスメントの調

査及び処分に関する注意点の中から、何点かピッ

クアップしてご説明します。

Ｑ1　ハラスメントの通報を受けた時に、まず
確認すべき事項は何ですか。

Ａ1　まず確認すべき事項として、
①通報者の氏名・所属

②通報内容

③通報者の具体的な要望

④通報者の特定情報の開示可能な範囲

⑤通報内容の開示可能な範囲

⑥調査結果の連絡の要否

等が挙げられます。

　このうち②の通報内容については、いわゆる

「5W1H」（いつ、どこで、誰が、何を、なぜ、どの

ように）を出来る限り具体的に聞き取ることが重

要です。

　また④に関連して、通報者が匿名を強く要望し

た場合はその意向を尊重することになりますが、

それによって調査の範囲や正確性に支障が生じる

旨を十分説明し理解を求めることが必要です。

Ｑ2　通報を受けてからの流れはどのようにな
りますか。

Ａ2　流れとしては、
　①通報⇒②調査⇒③事実認定及び評価⇒④対応

決定（懲戒処分など）

の順番になります。

　このうち②の調査については、ヒアリングと、

客観的な証拠（メール、音声データ等）の収集が

主なものです。ヒアリングの順番については、ま

ず被害者から行い、その後は事案に応じて第三者

または対象者（加害者とされる者）から行ってい

くことになります。

Ｑ3　調査にあたってはどのようなことに注意
すべきですか。

Ａ3　調査にあたっては、予断を持たず、中立的
なスタンスで臨むことが重要です。

　ヒアリングを行う際には、原則として録音をし

て記録に残すようにしてください。

　また、特に対象者のヒアリングに際しては、あ

まり大人数で行わないこと（原則2～3名程度）、詰

問口調にならないようにすること、長時間にわた

らないようにすること（最長でも2時間以内）等に

注意してください。

Ｑ4　懲戒処分を決める際に注意すべきこと、
懲戒処分を決める際の考慮要素を教えてください。

Ａ4　懲戒処分を行うには、就業規則に規定が
あることが必要ですので、当該処分の内容及び処

分の理由について、就業規則に定めがあるかどう

かをまず確認する必要があります。そのうえで、

適正な手続きを踏むことが極めて重要になります

ので、弁明の機会の付与や、懲戒事由の告知と

いった手続きに遺漏のないよう注意してください。

　懲戒処分を決める際の考慮要素としては、行為

態様、業務上の権限の悪用か否か、行為の結果、

被害者の処罰感情、反省の度合い、酌量事情の有

無、会社での同種事案、過去の裁判例等があり、

これらの要素を総合的に考慮して判断することに

なります。

以上

労務法制委員会Ｑ＆Ａ
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けやき総合法律事務所　　　　　　　　

弁護士　徳　吉　　　完　氏

「多様な働き方」に関する
近時の法改正と法的留意点」

Q1 　女性活躍推進法とはどのような法律なの

ですか。近時の改正はどのような内容ですか？

A1 　女性活躍推進法とは、「自らの意思によ

って職業生活を営み、又は営もうとする」「女性」

が、その「個性と能力を十分に発揮して職業生活

において活躍」できる社会を実現することを目的

として、様々な施策を規定した時限立法（令和8

年まで）の法律です。

　具体的に企業ら雇用主に課せられた義務として

は、「事業主行動計画」として女性の活躍に資す

るような計画（積極登用・積極評価・教育訓練・

長時間労働是正・企業風土改善など）を立てるこ

とや、関連情報の公開などがあります。

　近時の改正では、令和元年に「常用労働者301

人以上の雇用主に、男女賃金の差異の開示義務付

ける」との改正がされており、男女で賃金に一定

の差異がある場合、その理由を合理的に説明でき

るようにすることが法的に求められるところとな

っています。

Q2 　男女雇用機会均等法の改正等により、ハ

ラスメント対策が強化されたと聞きました。どの

ような改正がなされたのですか？

A2 　令和元年の男女雇用機会均等法の改正に

より、セクハラ・マタハラ対策は一層強化されて

います。セクハラ・マタハラへの対策を行う責務

が国だけでなく事業主や労働者にもあることが明

確化されたほか、こうしたハラスメントを事業主

に相談したことを理由とする不利益取り扱いの禁

止が実定化されており、ハラスメントの申し出に

対して誤った対応を事業主がしてしまった際の法

的リスクは重いものとなっております。

　そのほか、自社の従業員が他社の従業員に対し

てハラスメントを行ってしまった場合の事業主の

協力努力義務なども盛り込まれ、ハラスメントを

許さない社会への事業主の対応は重要な課題とし

て認識すべきものとなっています。

Q3 　育児介護休業法の近時の改正で設定され

た「育休の個別の制度周知・休業意向確認」制度

と、「産後パパ休暇」制度について教えてください。

A3 　令和3年に育児介護休業法が改正された

ことにより、この2つの制度への対応が雇用主に

義務付けられています。

　「育休の個別の制度周知・休業意向確認」制度

とは、従業員から「本人又は配偶者が妊娠又は出

産した」との申出があった際に、その従業員に個

別に①育児休業制度や産後パパ育休制度の概要②

育休等の申出先③育児休業給付制度④社会保険料

の取り扱い の4点を説明し、育休等の取得の意向

を個別に確認することを義務づける制度です。女

性労働者の妊娠だけでなく、配偶者が妊娠した男

性労働者にも個別に説明して休暇取得の意向を聴

取する必要がありますのでご留意ください。

　また併せて、令和3年改正では「出産時育児休

業」、いわゆる「産後パパ休業」も導入され、通

常の育休に加えて出産直後の特別の休業として子

の出生後8週間以内に4週間まで取得可能な休業制

度が導入されています。出産時育児休業も、取得

の申し出があった場合には休業を拒否することは

違法となりますので、雇用主は十分に意識づける

必要があります。

弁護士法人リーガルプラス市川法律事務所

弁護士　小　林　貴　行　氏
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詳しくは同封のチラシをご覧いただくか、
右のＱＲコードのページをご覧ください

セミナー・行事のご案内

＜＜新新型型ココロロナナウウイイルルススのの影影響響等等にによよりり、、変変更更・・中中止止ととななるる場場合合ももあありりまますす＜新型コロナウイルスの影響等により、変更・中止となる場合もあります＞＞＞

＜＜千千葉葉県県経経営営者者会会館館ににはは受受講講生生用用駐駐車車場場ははごござざいいまませせんんののででごご注注意意くくだだささいい＜千葉県経営者会館には受講生用駐車場はございませんのでご注意ください＞＞＞

講演会

日　時
場　所

講　師内　容

1月18日（水）
研修会
15：00～16：30

懇親会
17：00～18：30

成田商工会議所

作家　神渡 良平　氏
研修会（印旛支部主催）
「～人間とは何か～ 

三浦綾子氏の『塩狩峠』を巡って」

1月25日（水）
13：30～14：30
京成ホテルミラマーレ

千葉市立郷土博物館　
　総括主任研究員　外山 信司　氏

第198回経協フォーラム（千葉支部主催）
「鎌倉殿と千葉常胤」

1月26日（木）
講演会
16：00～17：00

懇親会
17：00～18：30

山崎製パン企業年金基金会館

(元)東京大学地震研究所
　地震学者　都司 嘉宣　氏

新春講演会（市川・浦安支部主催）
「歴史からひも解く
      市川・浦安エリアの地震リスク
～今後予測される大地震とその可能性～」

1月27日（金）
12：00～13：30
ホテルグリーンタワー幕張

日本銀行　調査統計局
　参事役　森本 喜和  氏

新春金融経済講演会
「2023年　わが国経済の展望」

2月17日（金）
15：00～16：30
木更津ワシントンホテル

袖ケ浦市長　粕谷 智浩　氏
第199回経協フォーラム（君津支部主催）
「袖ケ浦市の活性化と

市政への取り組みについて」

3月10日（金）
15：00～16：30
ホテル　ザ・マンハッタン

元防衛大臣
　拓殖大学　顧問　
　森本 敏　氏

第42回経協トップセミナー
「当面する国際情勢と日本の課題」

4月25日（火）
15：00～16：00
京成ホテルミラマーレ

JFEスチール㈱
　東日本製鉄所（千葉地区）総務部長
　高麗 伊知郎　氏

講演会（千葉支部主催　※支部総会同時開催）
「日本の高度成長を支えた川崎製鉄千葉製鉄所

～西山弥太郎の挑戦～」

詳しくは同封のチラシをご覧いただくか、
右のＱＲコードのページをご覧ください

＜新型コロナウイルスの影響等により、変更・中止となる場合もあります＞＜新型コロナウイルスの影響等により、変更・中止となる場合もあります＞

＜千葉県経営者会館には受講生用駐車場はございませんのでご注意ください＞＜千葉県経営者会館には受講生用駐車場はございませんのでご注意ください＞

講演会

内　容 講　師
日　時
場　所

第42回経協トップセミナー
「当面する国際情勢と日本の課題」

元防衛大臣
　拓殖大学　顧問
　森本 敏　氏

3月10日（金）
15：00～16：30
ホテル ザ・マンハッタン

講演会（千葉支部主催　※支部総会同時開催）
「日本の高度成長を支えた川崎製鉄千葉製鉄所

　～西山弥太郎の挑戦～」

JFEスチール㈱
　東日本製鉄所（千葉地区）総務部長
　高麗 伊知郎　氏

4月25日（火）
15：00～16：00
京成ホテルミラマーレ

第200回経協フォーラム（千葉支部主催）
「日本のビール、面白ヒストリー
～ビール国産化に賭けた明治の先人たち～」
※サッポロビールの試飲会もあります！

作家・ビール文化研究家
　理事顧問　端田 晶　氏

5月30日（火）
講　演

13：30～15：00
試飲会

15：00～16：00
京成ホテルミラマーレ

時事セミナー
「インド太平洋地域における日本」

産経新聞客員論説委員
　国家基本問題研究所　理事
　湯浅 博　氏

6月5日（月）
13：30～15：00
京成ホテルミラマーレ

第202回経協フォーラム（船橋支部主催）
「私市醸造　100年の歩み」

私市醸造㈱
　代表取締役社長
　私市 一康　氏

6月13日（火）
12：00～14：00
ホテルフローラ船橋

委員会・研究部会

内　容 講　師
日　時
場　所

第1回労務法制委員会【セミナー】
「ハラスメント対応・調査の実務と法的留意点」

けやき総合法律事務所
　弁護士
　徳吉 完　氏
　柿田 徳宏　氏
　鳩貝 滋　氏

5月9日（火）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

第1回中小企業委員会【講演会】
「食に革命を!昆虫食ビジネスの現状と展望」

フエゴインターナショナル㈱
　専務取締役　山下 純市　氏

5月10日（水）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

第1回空港特別委員会【講演会】
「成田空港と周辺地域の

一体的発展について（仮）」

成田国際空港㈱
　代表取締役副社長
　椎名 明彦　氏

5月23日（火）
13：30～15：00
三井ガーデンホテル千葉
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視察・交流

内　容 日　時 場　所

会員企業訪問～㈱常磐植物化学研究所視察会～（印旛支部主催）
4月7日（金）
13：00集合

㈱常磐植物化学研究所

春季親睦ゴルフ大会（印旛支部主催）
5月26日（金）
9：00集合

久能カントリー倶楽部

寺と温泉（印旛支部主催）～バスでめぐる初夏の鴨川 6月21日（水）
・両親閣　妙蓮寺
・「鴨川温泉」鴨川館

研修・セミナー

内　容 講　師
日　時
場　所

第10回人事労務講座
「労働災害発生時に求められる企業の対応」

社会保険労務士法人曽我事務所
所長　特定社会保険労務士
　曽我 浩　氏

3月23日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

新入社員入社前研修
～入社前に身につけておきたい社会人マナー講座～

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

3月24日（金）
9：30～16：30
千葉県経営者会館

新入社員研修

㈱パルスＥ＆Ｔ
　代表取締役社長　伊藤 亜彩子　氏

4月 A日程
4日（火）、5日（水）
4月 B日程
10日(月)、11日（火）
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館

新入社員フォローアップ研修
※新入社員研修とセット申込で割引となります

A日程
10月10日(火)
B日程
10月11日(水)
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館

2年目社員　ブラッシュアップ研修
㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

4月26日（水）
9：30～17：00
千葉県経営者会館

第1回人事労務講座　人事制度研究講座
「千葉銀行の女性活躍支援に向けた取組み」

㈱千葉銀行　取締役常務執行役員
　グループCDTO・グループCHRO
　淡路 睦　氏

4月27日（木）
13：00～14：30
京成ホテルミラマーレ

女性管理職・女性リーダーステップアップ研修
篤志館㈱
　代表取締役　雨間 けい子　氏

5月15日（月）
13：30～16：30
千葉県経営者会館

第2回労務法制委員会【セミナー】
「労働災害対応の実務と法的留意点」

弁護士法人リーガルプラス
　弁護士　小林 貴行　氏

6月1日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

第2回中小企業委員会【講演会】
「途上国から世界に通用するブランドをつくる

～マザーハウスのものづくり～」

㈱マザーハウス
　代表取締役副社長
　山崎 大祐　氏

6月7日（水）
13：00～15：00
千葉県経営者会館

満席になりました

A日程は満席になりました
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第2回人事労務講座
「基礎から理解する

社会保険・労働保険の仕組みと実務」

社会保険労務士法人ハーモニー
　代表社員　特定社会保険労務士
　徳永 康子　氏

5月18日（木）
14：00～17：00
千葉県経営者会館

第3回人事労務講座
「採用選考時の留意点徹底検証」

千葉労働局
職業安定監察官

6月8日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

地方創生（仮） ㈱千葉興業銀行
6月14日（水）
15：00～16：30
千葉県経営者会館

新任管理職研修
㈱パルスE＆T
　代表取締役社長
　伊藤 亜彩子　氏

6月19日（月）
9：30～17：00
千葉県経営者会館

第4回人事労務講座
「基礎から理解する給与計算」

社会保険労務士法人ハーモニー
　特定社会保険労務士
　森本 哲郎　氏

6月20日（火）
14：00～17：00
千葉県経営者会館

第51期労働法大学講座のご案内

権威ある経営法曹会議所属の弁護士が、受講者を労働法の第一人者に育てます！

日　　　程 テ　　　ー　　　マ 講　　　　師

第 1 講 6／28 (水) 労働法の基礎と人事管理
皆川宏之　氏
（千葉大学法政経学部　教授）

第 2 講 7／10 (月)
(1)就業規則・労働協約と労働契約
(2)賃金・賞与・退職金の法律実務

石井妙子　氏（弁護士）

第 3 講 8／1 (火) 労働時間・休憩と休日・休暇の法律実務 峰隆之　氏（弁護士）

第 4 講 8／29 (火) 人事異動と出向・転籍の法律実務 中井智子　氏（弁護士）

第 5 講 9／14 (木)
女性労働、高年齢者雇用、障害者雇用等に関する
法律実務　

深野和男　氏（弁護士）

第 6 講 10／3 (火)
労働災害、安全配慮義務、その他健康問題への
対応と法律実務

山中健児　氏（弁護士）

第 7 講 10／25 (水)
有期労働者･パートタイマー ･派遣労働者の法律
実務と管理

和田一郎　氏（弁護士）

第 8 講 11／1 (水) 退職・解雇・懲戒の法律実務 三浦聖爾　氏（弁護士）
第 9 講 11／28 (火) 事例研究「日常管理上のトラブル防止対策」 丸尾拓養　氏（弁護士）
第10講 12／7 (木) 組合活動･団体交渉と不当労働行為 木下潮音　氏（弁護士）

時　間 全10講　　各日13：30～17：00

場　所
千葉県経営者会館

（千葉市中央区千葉港4－3）

定　員 30名

対　象 総務・人事・労務担当者

参加費
(消費税抜き)

全講：会員　132,000円　　非会員　165,000円
単講：会員　 14,300円　　非会員　 17,600円

単講申込者は菅野和夫著「労働法」第12版補正版（弘文堂刊）と
「労働関係法規集2023年版」を別途ご用意下さい。（全講申込者は参加費に含みます。）
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3月23日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

社会保険労務士法人曽我事務所
　所長　特定社会保険労務士
　曽我 浩　氏

第10回人事労務講座
「労働災害発生時に求められる企業の対応」

3月24日（金）
9：30～16：30
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

新入社員入社前研修
～入社前に身につけておきたい社会人マナー講座～

4月 A日程
4日（火）、5日（水）
4月 B日程
10日(月)、11日（火）
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館㈱パルスＥ＆Ｔ

　代表取締役社長
　伊藤 亜彩子　氏

新入社員研修

A日程
10月10日(火)
B日程
10月11日(水)
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館

新入社員フォローアップ研修
※新入社員研修とセット申込で割引となります

4月26日（水）
9：30～17：00
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

2年目社員　ブラッシュアップ研修

4月27日（木）
13：00～14：30
京成ホテルミラマーレ

㈱千葉銀行　取締役常務執行役員
　グループCDTO・グループCHRO
　淡路 睦　氏

第1回人事労務講座　人事制度研究講座
「千葉銀行の女性活躍支援に向けた取組み」

 出 張 研 修 
　教育研修のプロが貴社の社内研修をお手伝いいたします。当協会の経験豊富な「階層別教育」「テーマ
別研修」ノウハウを活かし、あらゆるニーズに合わせた社内研修プログラムをご提示します。これまでに
経協で実施したテーマだけでなく、貴社のニーズにあわせ講師・テーマのピックアップも可能です。費用
は、講師費用（謝礼・交通費）、資料代、会場費のみ。低廉な費用で、講師派遣による社内研修をお考え
なら、まずはお気軽にご相談ください！
　　研修テーマ　お勧めテーマ
　　　「ビジネスで失敗しないためのマナー講座」　「リスクマネジメントセミナー」
　　　「メンタルマネジメントとＥＱリーダーシップ」　「法律知識・コンプライアンス」
　　　「決算書の読み方講座」　「すぐ役立つクレーム対応講座」など
　この他、「新入社員研修」・「若手社員研修」から、幹部候補者向けの本格的な「管理職研修」、「リー煮 紗社社社社社
ダーシップ研修」や、「決算書の読み方」、「改善セミナー」、「会社を良くする『5Ｓ』のやり方」など
の研修プログラムを豊富にご用意しております。貴社のニーズに合わせ、ご提案させていただきます。
申込・手配　 実施希望の2～3ヶ月前までにご相談ください。
　　　　　　 (ご要望のテーマに合わせて、講師を紹介させていただきます)
場　　　所   貴社会議室、地域の商工会議所会議室等ご指定ください。
費　　　用   千葉県経営者会館も会員料金で利用可能です。
　　　　  　 講師謝礼　階層別研修（1日から） 　　：10万円～20万円程度（交通費別）
　　　　　　 　　　　　テーマ別研修（半日から）  ： 7万円～15万円程度（交通費別）
　　　　　　 研修内容・人数等により異なりますので、お打合せの上見積りいたします。

※お申込は、ホームページ(http://www.chibakeikyo.jp/)よりお願いいたします。

お申込・お問い合わせは、事務局まで

ＴＥＬ　０４３－２４６－１１５８

ＦＡＸ　０４３－２４６－０７２９

E-mail　 kaseh@chibakeikyo.jp 
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3月23日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

社会保険労務士法人曽我事務所
　所長　特定社会保険労務士
　曽我 浩　氏

第10回人事労務講座
「労働災害発生時に求められる企業の対応」

3月24日（金）
9：30～16：30
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

新入社員入社前研修
～入社前に身につけておきたい社会人マナー講座～

4月 A日程
4日（火）、5日（水）
4月 B日程
10日(月)、11日（火）
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館㈱パルスＥ＆Ｔ

　代表取締役社長
　伊藤 亜彩子　氏

新入社員研修

A日程
10月10日(火)
B日程
10月11日(水)
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館

新入社員フォローアップ研修
※新入社員研修とセット申込で割引となります

4月26日（水）
9：30～17：00
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

2年目社員　ブラッシュアップ研修

4月27日（木）
13：00～14：30
京成ホテルミラマーレ

㈱千葉銀行　取締役常務執行役員
　グループCDTO・グループCHRO
　淡路 睦　氏

第1回人事労務講座　人事制度研究講座
「千葉銀行の女性活躍支援に向けた取組み」

 出 張 研 修 
　教育研修のプロが貴社の社内研修をお手伝いいたします。当協会の経験豊富な「階層別教育」「テーマ
別研修」ノウハウを活かし、あらゆるニーズに合わせた社内研修プログラムをご提示します。これまでに
経協で実施したテーマだけでなく、貴社のニーズにあわせ講師・テーマのピックアップも可能です。費用
は、講師費用（謝礼・交通費）、資料代、会場費のみ。低廉な費用で、講師派遣による社内研修をお考え
なら、まずはお気軽にご相談ください！
　　研修テーマ　お勧めテーマ
　　　「ビジネスで失敗しないためのマナー講座」　「リスクマネジメントセミナー」
　　　「メンタルマネジメントとＥＱリーダーシップ」　「法律知識・コンプライアンス」
　　　「決算書の読み方講座」　「すぐ役立つクレーム対応講座」など
　この他、「新入社員研修」・「若手社員研修」から、幹部候補者向けの本格的な「管理職研修」、「リー煮 紗社社社社社
ダーシップ研修」や、「決算書の読み方」、「改善セミナー」、「会社を良くする『5Ｓ』のやり方」など
の研修プログラムを豊富にご用意しております。貴社のニーズに合わせ、ご提案させていただきます。
申込・手配　 実施希望の2～3ヶ月前までにご相談ください。
　　　　　　 (ご要望のテーマに合わせて、講師を紹介させていただきます)
場　　　所   貴社会議室、地域の商工会議所会議室等ご指定ください。
費　　　用   千葉県経営者会館も会員料金で利用可能です。
　　　　  　 講師謝礼　階層別研修（1日から） 　　：10万円～20万円程度（交通費別）
　　　　　　 　　　　　テーマ別研修（半日から）  ： 7万円～15万円程度（交通費別）
　　　　　　 研修内容・人数等により異なりますので、お打合せの上見積りいたします。

※お申込は、ホームページ(http://www.chibakeikyo.jp/)よりお願いいたします。

お申込・お問い合わせは、事務局まで

ＴＥＬ　０４３－２４６－１１５８

ＦＡＸ　０４３－２４６－０７２９

E-mail　 kaseh@chibakeikyo.jp 
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「Society 5.0に向けた大学教育と採用に関する考え方」

委員長　市川　由貴子　氏

（㈱ハッピースマイル　代表取締役会長）

　1月24日(火)、第5回人づくり委員会が29会員33

名参加のもと、千葉県教育庁取り組み報告、及び

日本経済団体連合会（経団連）講演会の2部構成

で三井ガーデンホテル千葉において開催された。

●第4回人づくり委員会　講演会・教育庁報告　　　

　冒頭、人づくり委員会の市川委員長より挨拶を

頂いたのち、千葉県教育庁取り組み報告が行われた。

　取り組み報告でははじめに、冨塚教育長よりご

挨拶を頂き、日頃からの当協会と教育庁との連携

に関する御礼に加え、千葉県の教育行政の現状に

ついてご紹介を頂いたのち、①生涯学習課、②

学習指導課、③特別支援教育課 、④教育政策課、

各課の幹部職員よりそれぞれ今年度の取組みと次

年度の方針等について丁寧な解説を頂いた。取り

組みの中には特別支援学校教職員の企業実習受け

入れや教育CSR等、当協会会員も携わるものも多

く、県内の教育行政の発展と子供たちの育成に向

け、産学官が連携し進展させていることが伺われた。

　その後、日本経済団体連合会SDGs本部より、本

部長の池田三知子氏をお招きし、「Society 5.0人

材の育成に向けた産学連携の取組み」と題した講

演会が開催された。講演会は目指すべき新たな社

会「Society 5.0」について、改めて概要が触れ

られたのち、この社会の実現とSociety 5.0人材

の育成のためには、働き方・雇用制度と教育のあ

り方を新しい時代に対応したものに変革し、相互

を行き来する「仕事と学びの好循環」を実現させ

ることが肝要である旨が説かれた。

　講演会の中でもSociety 5.0人材育成の向け、

特に時間を割いて解説されたテーマが「インター

ンシップを核とした学生のキャリア形成支援活

動」である。本テーマでは学生時代から自らのキ

ャリアを主体的に考えることの重要性が高まって

いる、としたうえで現行のインターンシップにつ

いて、短期インターンシップ等、模擬的な作業を

含め、業務を体験する場面が全くないものも存在

していることから、これらを是正し質の高いイン

ターンシップの実現に向け産学協同の重要性が解

説された。

　講演会は締めくくりにこの先の5年間について、

デジタルがもたらす学びの機会を前向きに捉え、

良質な教育機会の提供や社会課題の解決を実現さ

せ、わが国の持続的な発展に繋げることが肝要で

ある旨、また企業においては「人材育成こそが成

長の源泉である」という認識の下、経営方針や人材・

技術・ノウハウ等のリソースを踏まえつつ、学校

等との連携・協働に主体的かつ積極的に取り組む

べきである、といった総括され閉会となった。

【市川委員長（左）と冨塚教育長（右）】

【講師の池田三知子氏】
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3月23日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

社会保険労務士法人曽我事務所
　所長　特定社会保険労務士
　曽我 浩　氏

第10回人事労務講座
「労働災害発生時に求められる企業の対応」

3月24日（金）
9：30～16：30
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

新入社員入社前研修
～入社前に身につけておきたい社会人マナー講座～

4月 A日程
4日（火）、5日（水）
4月 B日程
10日(月)、11日（火）
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館㈱パルスＥ＆Ｔ

　代表取締役社長
　伊藤 亜彩子　氏

新入社員研修

A日程
10月10日(火)
B日程
10月11日(水)
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館

新入社員フォローアップ研修
※新入社員研修とセット申込で割引となります

4月26日（水）
9：30～17：00
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

2年目社員　ブラッシュアップ研修

4月27日（木）
13：00～14：30
京成ホテルミラマーレ

㈱千葉銀行　取締役常務執行役員
　グループCDTO・グループCHRO
　淡路 睦　氏

第1回人事労務講座　人事制度研究講座
「千葉銀行の女性活躍支援に向けた取組み」

 出 張 研 修 
　教育研修のプロが貴社の社内研修をお手伝いいたします。当協会の経験豊富な「階層別教育」「テーマ
別研修」ノウハウを活かし、あらゆるニーズに合わせた社内研修プログラムをご提示します。これまでに
経協で実施したテーマだけでなく、貴社のニーズにあわせ講師・テーマのピックアップも可能です。費用
は、講師費用（謝礼・交通費）、資料代、会場費のみ。低廉な費用で、講師派遣による社内研修をお考え
なら、まずはお気軽にご相談ください！
　　研修テーマ　お勧めテーマ
　　　「ビジネスで失敗しないためのマナー講座」　「リスクマネジメントセミナー」
　　　「メンタルマネジメントとＥＱリーダーシップ」　「法律知識・コンプライアンス」
　　　「決算書の読み方講座」　「すぐ役立つクレーム対応講座」など
　この他、「新入社員研修」・「若手社員研修」から、幹部候補者向けの本格的な「管理職研修」、「リー煮 紗社社社社社
ダーシップ研修」や、「決算書の読み方」、「改善セミナー」、「会社を良くする『5Ｓ』のやり方」など
の研修プログラムを豊富にご用意しております。貴社のニーズに合わせ、ご提案させていただきます。
申込・手配　 実施希望の2～3ヶ月前までにご相談ください。
　　　　　　 (ご要望のテーマに合わせて、講師を紹介させていただきます)
場　　　所   貴社会議室、地域の商工会議所会議室等ご指定ください。
費　　　用   千葉県経営者会館も会員料金で利用可能です。
　　　　  　 講師謝礼　階層別研修（1日から） 　　：10万円～20万円程度（交通費別）
　　　　　　 　　　　　テーマ別研修（半日から）  ： 7万円～15万円程度（交通費別）
　　　　　　 研修内容・人数等により異なりますので、お打合せの上見積りいたします。

※お申込は、ホームページ(http://www.chibakeikyo.jp/)よりお願いいたします。

お申込・お問い合わせは、事務局まで

ＴＥＬ　０４３－２４６－１１５８

ＦＡＸ　０４３－２４６－０７２９

E-mail　 kaseh@chibakeikyo.jp 
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3月23日（木）
15：00～17：00
千葉県経営者会館

社会保険労務士法人曽我事務所
　所長　特定社会保険労務士
　曽我 浩　氏

第10回人事労務講座
「労働災害発生時に求められる企業の対応」

3月24日（金）
9：30～16：30
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

新入社員入社前研修
～入社前に身につけておきたい社会人マナー講座～

4月 A日程
4日（火）、5日（水）
4月 B日程
10日(月)、11日（火）
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館㈱パルスＥ＆Ｔ

　代表取締役社長
　伊藤 亜彩子　氏

新入社員研修

A日程
10月10日(火)
B日程
10月11日(水)
両日 9：30～17：00
千葉県経営者会館

新入社員フォローアップ研修
※新入社員研修とセット申込で割引となります

4月26日（水）
9：30～17：00
千葉県経営者会館

㈱エム・アイ・エス・インターナショナル
　山本 恵子　氏

2年目社員　ブラッシュアップ研修

4月27日（木）
13：00～14：30
京成ホテルミラマーレ

㈱千葉銀行　取締役常務執行役員
　グループCDTO・グループCHRO
　淡路 睦　氏

第1回人事労務講座　人事制度研究講座
「千葉銀行の女性活躍支援に向けた取組み」

 出 張 研 修 
　教育研修のプロが貴社の社内研修をお手伝いいたします。当協会の経験豊富な「階層別教育」「テーマ
別研修」ノウハウを活かし、あらゆるニーズに合わせた社内研修プログラムをご提示します。これまでに
経協で実施したテーマだけでなく、貴社のニーズにあわせ講師・テーマのピックアップも可能です。費用
は、講師費用（謝礼・交通費）、資料代、会場費のみ。低廉な費用で、講師派遣による社内研修をお考え
なら、まずはお気軽にご相談ください！
　　研修テーマ　お勧めテーマ
　　　「ビジネスで失敗しないためのマナー講座」　「リスクマネジメントセミナー」
　　　「メンタルマネジメントとＥＱリーダーシップ」　「法律知識・コンプライアンス」
　　　「決算書の読み方講座」　「すぐ役立つクレーム対応講座」など
　この他、「新入社員研修」・「若手社員研修」から、幹部候補者向けの本格的な「管理職研修」、「リー煮 紗社社社社社
ダーシップ研修」や、「決算書の読み方」、「改善セミナー」、「会社を良くする『5Ｓ』のやり方」など
の研修プログラムを豊富にご用意しております。貴社のニーズに合わせ、ご提案させていただきます。
申込・手配　 実施希望の2～3ヶ月前までにご相談ください。
　　　　　　 (ご要望のテーマに合わせて、講師を紹介させていただきます)
場　　　所   貴社会議室、地域の商工会議所会議室等ご指定ください。
費　　　用   千葉県経営者会館も会員料金で利用可能です。
　　　　  　 講師謝礼　階層別研修（1日から） 　　：10万円～20万円程度（交通費別）
　　　　　　 　　　　　テーマ別研修（半日から）  ： 7万円～15万円程度（交通費別）
　　　　　　 研修内容・人数等により異なりますので、お打合せの上見積りいたします。

※お申込は、ホームページ(http://www.chibakeikyo.jp/)よりお願いいたします。

お申込・お問い合わせは、事務局まで

ＴＥＬ　０４３－２４６－１１５８

ＦＡＸ　０４３－２４６－０７２９

E-mail　 kaseh@chibakeikyo.jp 
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「鎌倉殿と千葉常
つねたね

胤」

支部長　高麗　伊知郎　氏

（JFEスチール㈱東日本製鉄所（千葉地区）総務部長）

　1月25日（水）、千葉市立郷土博物館総括主任研

究員の外山信司氏をお招きし、千葉支部主催の第

198回経協フォーラムが、17会員19名の参加によ

り京成ホテルミラマーレにおいて開催された。

　はじめに高麗支部長が挨拶を行い、続いて外山

氏の講演が行われた。千葉常胤は千葉市の礎を築

いた人物であり、源頼朝を助け鎌倉幕府誕生に尽

力した人物として昨年のNHK大河ドラマ「鎌倉殿

の13人」にも登場している。外山氏からは鎌倉時

代の歴史書「吾妻鏡」の内容を踏まえ、千葉市内

に残る史蹟を紹介しながらお話をいただいた。

　源頼朝は「石橋山の戦い」（1180年：神奈川県

小田原市）で平家側に敗れ、小船で安房国（鋸南

町）に敗走した。地元の村人たちは、頼朝を歓迎し、

いろいろと世話を焼いたと伝えられている。源氏

にゆかりのある安房の武将・安西景益は、頼朝を

護るため自分の館に招き入れ、そこから頼朝は房

総の有力豪族に使者や手紙を送り味方を募り、勢

力を盛り返した。連絡を受けた千葉常胤は「源氏

の再興を思うと感動で涙が出て言葉が出ない」と

言い、「手勢を率いて頼朝

を迎える」と答えたという

美談が伝わっている。この

時常胤は八幡太郎源義家の

孫・源頼隆を連れて参陣し

た。頼隆は「平治の乱」で父・義隆を亡くし、自

身は下総国に流され常胤の庇護を受けていた。頼

朝は源氏の子を庇護した常胤に感謝していた。

　一方、頼朝から要請を受けた上総広常ははじめ

「千葉常胤と相談させて欲しい」と返事し、慎重

な態度を見せていたが、後日2万騎余り（諸説あ

り）の兵を率いて参上した。頼朝は大軍を率いた

広常の参向を喜ぶどころか、逆に遅参を咎めたの

で、広常はその器量に感じて頼朝に和順したとさ

れる。頼朝は常胤や広常らの協力を得、平氏武士

を打ち破りながら房総半島を北上した。頼朝に信

頼されていた常胤はその後も「一の谷の戦い」や

「奥州藤原氏征伐」に加わり活躍し、日本全国に

領地を与えられ一族繁栄の礎を築いた。

　当時を偲ばれる史蹟は現在も千葉市内に残って

おり、常胤が頼朝を迎えた「君待橋」（JR本千葉

駅近く）、頼朝が白旗を奉納したことから改名さ

れた「白旗神社」（新宿町）、頼朝が千葉常胤の本

拠地（現千葉城）に立ち寄った時にお茶をふるま

った際に使った井戸「お茶の水」（亥鼻山下）な

どが紹介された。

　千葉常胤の研究の第一人者である外山氏のお話

しは興味深く、参加者に850年前の源平の世の千

葉市を垣間見せていただいた講演となった。

●第198回経協フォーラム（千葉支部主催）　　　

【講師の外山信司氏（左）、高麗支部長（右）】

【君待橋で頼朝を迎える常胤（左）と現在の場所】

【白旗神社（左）とお茶の水（右）】
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「歴史から紐解く市川・浦安エリアの地震リスク
～今後予測される大地震とその可能性～」

支部長　塚本 福二　氏

（塚本建材㈱　代表取締役社長）

　1月26日（木）、市川・浦安支部主催の新春講演

会及び懇談会が24会員27名参加のもと、山崎製パ

ン企業年金基金会館にて開催された。

　塚本支部長より御挨拶を頂き開演した講演会で

は、東京大学地震研究所ご出身の地震学者であり、

多数の著書を執筆されている都司嘉宣氏を講師に

招き地震リスクに関するご講演を頂いた。

　講演は冒頭に貞観11年(869年)に発生したマグ

ニチュード9.0を記録した三陸地震に焦点を当て、

その発生のメカニズム等の特徴が2011年東日本大

震災と酷似しており、当時はその9年後の元慶2年

(878年)に関東地震と呼ばれる大地震が発生して

いることから、歴史を紐解くと東日本大震災の発

生から15年程度は関東圏での大地震の発生リスク

がある旨が解説された。

●市川・浦安支部主催　新春講演会・懇談会　　　

　その後、地震に弱い地形条件として液状化の仕

組みに関する基礎知識の解説を頂いたのち、特に

液状化が発生しやすい地形として大きな川の自然

堤防の背後である「後背湿地」に注意すべきであ

る、といった説明があった。また、地震に弱い建

築物や防災対策についても触れられ、特に防災対

策では阪神淡路大震災発生時の死亡者の死因分析

により、建物の耐震化や家具の固定を確実に行う

ことが死亡者の大幅減に繋がる旨が強調されたの

ち、締めくくりとして過去の地図を分析し、自分

の住居や社屋がかつて水域であったかを確認する

ことが液状化リスクの洗い出しに繋がり、リスク

に応じた防災対策を図ることが重要である旨が説

かれ閉会した。その後の質疑応答では「東南海地

震発生時の市川・浦安エリアの被害想定は」や「大

地震と富士山噴火の関係、可能性は」等活発な質

問があがり、それぞれ都司氏より丁寧に解説を頂

いた。

　講演会終了後にはパーティション設置や着座の

徹底などを始めとした感染症対策を徹底したうえ

で約3年ぶりに懇親会が開催され、参加した会員

同士の懇親を深める貴重な機会となった。

【地震リスクを説く講師の都司嘉宣氏】

【塚本支部長（左）と羽生副会長（右）】

【過去の地震を紐解く（スライドより）】
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青年経営者クラブ

代表幹事　浅見　英知

（日本データマテリアル㈱代表取締役社長）

　2月9日（木）、埼玉県、茨城県、千葉県3県の経

営者協会青年経営者部会共催による日立製作所

「日立オリジンパーク」視察会が25名（当協会9会

員9名）の参加により開催された。

　当日は8時30分にJR千葉駅に近い元NTT前をバス

で出発、11時に日立市に到着し3県合同で昼食を

交えながら交流を行った。その後、日立製作所「日

立オリジンパーク」を視察した。

　日立オリジンパークは日立製作所の創業者であ

る小平浪平の足跡と1910年の日立製作所の創業以

来、伝承してきた企業理念や創業の精神である

「和・誠・開拓者精神」や残存する製品等を紹介

しており、参加者は興味深く説明に聞き入ってい

た。

●日立製作所「日立オリジンパーク」視察会　　　

　3県合同視察会は各県の主な工場や施設を合同

で視察し、参加者の知見拡大と交流を図っていこ

うと2013年からはじまったが、過去3年間はコロ

ナ禍の為中止となってきた。今年度は当番県の茨

城県が「コロナ禍が少し収まってきた」との理由

により実施された。千葉県からの参加者は「実際

に顔を合わせて視察することで他県との交流が深

まり、視察会は有意義だった」と感想が寄せられた。

支部長　坂齊　和彦 氏

（京成建設㈱　代表取締役社長）

　2月11日（土）、千葉ジェッツふなばし応援会が

名古屋ダイヤモンドドルフィンズを対戦相手に迎

え、13会員35名参加のもと、船橋アリーナにて開

催された。

●船橋支部主催　千葉ジェッツふなばし応援会　　　

　発売開始日に売り切れとなった会場には約

4,700名のサポーターが集い、スタンドはジェッ

ツカラーの赤一色に染まった。更に、会場は感染

症対策として制限されていた“声出し応援”が一

部解禁されていたため、富樫選手を始めジェッツ

のメンバーのプレーに会場は大いに沸きあがった。

　試合は2Qまで拮抗した展開となったが、3Q以降

には19連勝がかかる千葉ジェッツがリードし始め

93対73で見事勝利を飾った。

　また、プロジェクションマッピングを活用した

会場演出や、ハーフタイム中には家族向けのミニ

ゲームや抽選会が開催されるなど、ゲーム外の部

分でも大いにエンターテインメント性に溢れる応

援会となった。

【交流会で挨拶する浅見代表幹事（左）と参加者】

【日立オリジンパーク】

【多くのサポーターが集った会場】
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　2月1日（水）千葉県との懇談会が京成ホテルミ

ラマーレにて開催された。本懇談会は昨年7月に

当協会が熊谷知事宛提出した政策要望への回答を

受けるものであり、千葉県からは黒野副知事をは

じめ幹部職員30名、当協会からは正副会長、監事

をはじめ26名の計56名が出席した。

●千葉県との懇談会（政策要望回答受領）　　　

　冒頭、三枝会長より「本年は社会経済活動の再

開により景気は緩やかな回復に向かうものと期待

しているが、海外経済の下振れリスク等、注視す

べき要因も点在している。さらに、DX推進や脱炭

素社会の実現といった経営の諸課題の解決に向け、

“人への投資”を充実させていくことが求められ

ている。こうした状況のなか、熊谷知事や黒野副

知事をはじめとした強いリーダーシップのもと、

様々な面からご支援頂いていることに感謝申し上

げる。」と挨拶を行った。

　黒野副知事からは、「経営者協会の県政推進へ

のご理解と、長らく続く感染症対策へのご協力に

感謝申し上げる。本年は千葉県が誕生してから

150周年を迎える節目の年であり、県内外から人

を呼び込む絶好の機会と考えている。千葉県の多

様な文化資源をはじめとした魅力の発信を通じ、

ブランド価値の創出・向上や地域経済の活性化に

つなげていきたい。今回要望頂いた5項目につい

ては県としても力を入れている部分であり、本日

は忌憚のないご意見を頂きたい。」と挨拶を頂いた。

　その後、昨年7月に熊谷知事宛提出した政策要

望について、各項目に対する回答の説明を担当部

課の幹部職員より受け、質疑応答が行われた。

【2022年度政策要望】

　１．コロナウイルス感染症被害への対応と

　　　ポストコロナに向けて

　２．災害に強い県土づくり

　３．持続可能な県内経済の発展に向けて

　４．新しい働き方の実現に向けて

　５．成田空港と地域の更なる成長について

※県からの回答内容は当協会ＨＰに掲載しており

ます。以下のＱＲコードをお読み取り頂くか、

当協会ＨＰへアクセスのうえご覧ください。

URL: http://www.chibakeikyo.jp/teigen.html

【三枝会長（左）と黒野副知事（右）】
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　2月7日（火）、連合千葉との定期懇談会が経営

者協会より三枝会長をはじめ12名、連合千葉より

永富会長をはじめ12名出席のもと、京成ホテルミ

ラマーレにおいて開催された。

　冒頭、三枝会長より「コロナ禍において我々経

営者は責務である雇用の維持・確保に取り組んで

きたが、今後は円滑な労働移動に向けたリカレン

ト教育の支援等、“人への投資”に力を入れる必

要があると考えている。これを実現するためには、

労使双方で知恵を出し合い、議論を尽くすことが

必要である。」と挨拶を行った。

　続いて連合千葉の永富会長より「先日、芳野連

合会長と十倉経団連会長とのトップ懇談会が行わ

れ、2023春闘が本格的にスタートした。懇談会の

なかでは“人への投資”の重要性を始めとして経

団連と考えを共有している点も多くあったと認識

している。かつてない物価上昇局面における春闘

となったが、妥結結果はもちろん、交渉経緯も重

視し、働く者の思いを伝えていきたい。」と挨拶

があった。

　次に、両団体の活動報告として連合千葉より

「2023年連合白書について」、「労働相談の現状に

ついて」説明を受けたのち経営者協会より「2023

年版経営労働政策特別委員会報告（経労委報告）

について」、「2022年度労働法制関係の情報提供に

ついて」それぞれ要点やセミナーの実施状況につ

いて説明を行った。

●第46回　連合千葉との定期懇談会　　　

　その後、連合千葉から3つのテーマが提起され

両団体の課題や取り組み状況について意見交換が

行われた。

（意見交換テーマ）

(1)中小企業の賃金引上げとその環境整備に

向けた取り組み

(2)適正な価格転嫁の取り組み

(3)60歳以降の高齢期における雇用と処遇に

関する取り組み、及び改正高年齢者雇用安

定法の取り組み　

　また、提起されたテーマの他にも「リカレント

教育推進に向けた課題について」「男性の育児参

加推進に向けた働き手側のニーズについて」「DX

推進に向けた取り組み状況について」等、両団体

より幅広いテーマから意見交換が行われ、活発な

議論が交わされた。

　懇談会は締めくくりに経営者協会　羽生副会長

兼労務法制委員長、連合千葉　中島事務局長より

それぞれ総括が述べられ閉会した。
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【三枝会長（左）と永富会長（右）】
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　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。

　若者向け就職支援施設『ジョブカフェちば』では、「求人情報の登録・公開」、「定着支援・採用支援セ

ミナー」、「若者と交流できるイベント」を実施し、若者を採用したい企業のお手伝いをしています。（全

て無料です。）

　詳細はホームページをご確認の上、下記窓口までお問い合わせください。

ジョブカフェちば（企業窓口）　船橋市本町3-32-20　東信船橋ビル3階

ホームページ：http://www.jobcafe-chiba.jp/company/

電話（企業窓口）：047-460-5500

※　「ジョブカフェちば」は、千葉県が設置している若者向けの就職支援施設です。

　　若者の就職支援と企業の採用支援を総合的に実施しています。

【
お
問
い
合
わ
せ
先
】

　ジョブカフェちば のご案内

オープンイノベーション交流会 in CHIBA
～フードテック最新事情～

　県では、食に関する最先端技術（フードテック）関連の先端研究や優れた技術シーズを有する県内ベン

チャー企業と、その技術を活用したい企業、大学、投資家、金融機関等との共同研究や外部連携等を促進

するため、交流会を開催します。

　ベンチャー企業が有する最先端技術のほか、ベンチャー企業等に求める大企業のニーズなどを御紹介す

る予定です。フードテックに関する特別講演も行います。

　講演後は、懇談会を開催し、登壇企業と交流いただけます。是非、御参加ください！

●日　　　　　時　　令和5年1月30日（月）　午後1時から

●場　　　　　所　　千葉銀行本店3階大ホール（千葉市中央区千葉港1-2）

●主なプログラム　　ベンチャー企業の自社技術紹介5社

　　　　　　　　　　ベンチャー企業等に求める大企業のニーズ紹介　など

　　　　　　　　　　特別講演（㈱ユーグレナ 取締役 代表執行役員CEO 永田暁彦氏）

                    懇談会

●定員及び参加費　　定員80名（会場参加）、オンライン参加可能、無料　　　　　　　　
QRコード

●お　申　込　み　　Webサイトより(https://innovation-chiba.com) 

●お問い合わせ　　043－351－7430（運営事務局：㈱ちばぎん総合研究所）
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◇◆◇ お問合せ先 ◇◆◇　35歳からの正社員チャレンジスクエア

　TEL：043-245-9431 

　URL：https://chiba-challenge-square.com/

　E-mail：chiba-hyougaki@pasona.co.jp
35歳からの正社員チャレンジスクエアは、千葉県が運営する就職氷河期世代向け専門窓口です。

35歳からの正社員チャレンジスクエアのご案内

求職者との

交流イベント実施！

（交流会、職場見学等）
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　県では、県内企業への正社員就職を目指す、概ね35～50歳の方を対象とした専門相談窓口「35歳からの

正社員チャレンジスクエア」を設置しています。

只今、「就職氷河期世代人材」の活用を希望する企業様を募集しています！

　働き盛りで意欲のある「就職氷河期世代人材」が、貴社で戦力として活躍できるよう、全力でサポート

させていただきます。

☆企業様向けメニューは以下のとおりです。お気軽にご相談ください☆

求人登録無料！
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ノウハウの提供！
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意欲のある

人材のご紹介！
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　若者向け就職支援施設『ジョブカフェちば』では、「求人情報の登録・公開」、「定着支援・採用支援セ

ミナー」、「若者と交流できるイベント」を実施し、若者を採用したい企業のお手伝いをしています。

（全て無料です。）

　詳細はホームページをご確認の上、下記窓口までお問い合わせください。

ジョブカフェちば（企業窓口）　船橋市本町3-32-20　東信船橋ビル3階

ホームページ：http://www.jobcafe-chiba.jp/company/

電話（企業窓口）：047-460-5500

※　「ジョブカフェちば」は、千葉県が設置している若者向けの就職支援施設です。

　　若者の就職支援と企業の採用支援を総合的に実施しています。

【
お
問
い
合
わ
せ
先
】

　ジョブカフェちば のご案内

��� ����

　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。
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ふふささのの国国

　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。
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　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。

　若者向け就職支援施設『ジョブカフェちば』では、「求人情報の登録・公開」、「定着支援・採用支援セ

ミナー」、「若者と交流できるイベント」を実施し、若者を採用したい企業のお手伝いをしています。（全

て無料です。）

　詳細はホームページをご確認の上、下記窓口までお問い合わせください。

ジョブカフェちば（企業窓口）　船橋市本町3-32-20　東信船橋ビル3階

ホームページ：http://www.jobcafe-chiba.jp/company/

電話（企業窓口）：047-460-5500

※　「ジョブカフェちば」は、千葉県が設置している若者向けの就職支援施設です。

　　若者の就職支援と企業の採用支援を総合的に実施しています。

【
お
問
い
合
わ
せ
先
】

　ジョブカフェちば のご案内

オープンイノベーション交流会 in CHIBA
～フードテック最新事情～

　県では、食に関する最先端技術（フードテック）関連の先端研究や優れた技術シーズを有する県内ベン

チャー企業と、その技術を活用したい企業、大学、投資家、金融機関等との共同研究や外部連携等を促進

するため、交流会を開催します。

　ベンチャー企業が有する最先端技術のほか、ベンチャー企業等に求める大企業のニーズなどを御紹介す

る予定です。フードテックに関する特別講演も行います。

　講演後は、懇談会を開催し、登壇企業と交流いただけます。是非、御参加ください！

●日　　　　　時　　令和5年1月30日（月）　午後1時から

●場　　　　　所　　千葉銀行本店3階大ホール（千葉市中央区千葉港1-2）

●主なプログラム　　ベンチャー企業の自社技術紹介5社

　　　　　　　　　　ベンチャー企業等に求める大企業のニーズ紹介　など

　　　　　　　　　　特別講演（㈱ユーグレナ 取締役 代表執行役員CEO 永田暁彦氏）

                    懇談会

●定員及び参加費　　定員80名（会場参加）、オンライン参加可能、無料　　　　　　　　
QRコード

●お　申　込　み　　Webサイトより(https://innovation-chiba.com) 

●お問い合わせ　　043－351－7430（運営事務局：㈱ちばぎん総合研究所）
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◇◆◇ お問合せ先 ◇◆◇　35歳からの正社員チャレンジスクエア

　TEL：043-245-9431 

　URL：https://chiba-challenge-square.com/

　E-mail：chiba-hyougaki@pasona.co.jp
35歳からの正社員チャレンジスクエアは、千葉県が運営する就職氷河期世代向け専門窓口です。

35歳からの正社員チャレンジスクエアのご案内

求職者との

交流イベント実施！

（交流会、職場見学等）
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　県では、県内企業への正社員就職を目指す、概ね35～50歳の方を対象とした専門相談窓口「35歳からの

正社員チャレンジスクエア」を設置しています。

只今、「就職氷河期世代人材」の活用を希望する企業様を募集しています！

　働き盛りで意欲のある「就職氷河期世代人材」が、貴社で戦力として活躍できるよう、全力でサポート

させていただきます。

☆企業様向けメニューは以下のとおりです。お気軽にご相談ください☆

求人登録無料！
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人材のご紹介！

権

研

犬

硯

牽牽牽牽牽牽牽牽牽牽牽

牽牽牽牽牽牽牽牽牽牽牽

献
献
献
献
献
献

献
献
献
献
献
献

　若者向け就職支援施設『ジョブカフェちば』では、「求人情報の登録・公開」、「定着支援・採用支援セ

ミナー」、「若者と交流できるイベント」を実施し、若者を採用したい企業のお手伝いをしています。

（全て無料です。）

　詳細はホームページをご確認の上、下記窓口までお問い合わせください。

ジョブカフェちば（企業窓口）　船橋市本町3-32-20　東信船橋ビル3階

ホームページ：http://www.jobcafe-chiba.jp/company/

電話（企業窓口）：047-460-5500

※　「ジョブカフェちば」は、千葉県が設置している若者向けの就職支援施設です。

　　若者の就職支援と企業の採用支援を総合的に実施しています。

【
お
問
い
合
わ
せ
先
】

　ジョブカフェちば のご案内

��� ����

　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。

求職者との
交流イベント実施！
（合同企業説明会、

職場見学等）

35歳からの正社員チャレンジスクエアは、千葉県が委託(受託者：㈱パソナ)により運営する就職氷河期世代向け専門窓口です。
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ふふささのの国国

　
ふふささのの国国

　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。

　ちばテク（千葉県立高等技術専門校）では、職業に必要な技能や知識を習得しようとする方を対象

に、能力向上などを短期間で目指す「ちば企業人スキルアップセミナー」を開催しています。

　経験豊富な講師の指導を3,000～6,000円(コースによっては別途テキスト代)の費用で受講できます。

　3月～4月中旬にお申込みただけるセミナーは下記のとおりです。皆様のお申し込みをお待ちしてお

ります。
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　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。

　千葉県では、在職中の方を対象とした短期の集中訓練「ちば企業人スキルアップセミナー」を、県

内の高等技術専門校で実施しています。能力向上や技能検定対策にもお役立ていただけるコースです。

　８月～１０月の期間で申込みを受け付けるコースは下記のとおりです。ぜひ御自身や社員のスキル

アップに御活用ください。また、企業からの要望に応じたオーダーメイド型のセミナーも開催してお

ります。気軽に御相談ください。

ちば企業人スキルアップセミナー

セミナーの詳しい内容（申込み方法や費用等）については、下記ＵＲＬにてご確認ください。

「ちば企業人スキルアップセミナー」

https://www.pref.chiba.lg.jp/sanjin/kunren/skillup/

　【お問い合わせ先】千葉県商工労働部産業人材課　TEL 043-223-2754
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会　員　異　動
（変更箇所のみ掲載しています）

㈱佐藤ケミカル

　代表者：代表取締役　佐藤　真弓

大竹工業㈱

　代表者：代表取締役　大山　貴志

医療法人社団明生会

　代表者：理事長　田畑　祐輔

JID INVESTMENTS㈱

　代表者：代表取締役　森　秀一

京成タクシー松戸東㈱

　代表者：代表取締役　川嶋　政幸

ウィシュトンホテル㈱

　代表者：代表取締役社長　辻　真

共同通運㈱

　所在地：船橋市本町5-13-12-101

　ＴＥＬ：047-409-2877

　ＦＡＸ：047-409-2875
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　会員にとって役に立つ「千葉県からの情報」を提供いただき
掲載しています。詳しくは県庁ＨＰをご参照ください。

　千葉県では、在職中の方を対象とした短期の集中訓練「ちば企業人スキルアップセミナー」を、県

内の高等技術専門校で実施しています。能力向上や技能検定対策にもお役立ていただけるコースです。

　８月～１０月の期間で申込みを受け付けるコースは下記のとおりです。ぜひ御自身や社員のスキル

アップに御活用ください。また、企業からの要望に応じたオーダーメイド型のセミナーも開催してお

ります。気軽に御相談ください。

ちば企業人スキルアップセミナー

セミナーの詳しい内容（申込み方法や費用等）については、下記ＵＲＬにてご確認ください。

「ちば企業人スキルアップセミナー」

https://www.pref.chiba.lg.jp/sanjin/kunren/skillup/

　【お問い合わせ先】千葉県商工労働部産業人材課　TEL 043-223-2754
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（（１１）） 調査結果のポイント 

2022 年年末賞与の平均妥結額は、604,383 円（前年比＋110,206 円）となり、 

前年比 22.30%のプラスとなった。 

① 製造業の妥結額は 700,711 円（前年比＋242,628 円）、増加率で＋52.97%となった。

これは、1,000名以上の従業員を有する大企業の妥結額が前年比大幅増となった

ことが寄与している。 

② 非製造業の妥結額は 556,309 円（前年比＋44,117 円）、増加率で＋8.61％となっ

た。これは、運輸通信業を中心とした業績回復により妥結額が増加したことが寄

与している。 

③ 規模別では従業員 1,000 人以上の企業の増加率が最も大きく、妥結額で前年比 

＋30.76％となった。 

   ④ 通常賞与とは別に「インフレ手当」の支給等を行った企業も見られた。 

 
（業種別前年比増減率） 

業種 妥結額 月数 妥結額 月数 増減額 増減率
（円） （ヶ月） （円） （ヶ月） （円） （％）

食料品 431,805 1.81 387,410 1.62 44,396 11.46

金属工業 277,817 1.20 246,171 0.92 31,646 12.86

機械器具 430,052 1.51 412,132 1.51 17,920 4.35

製造業計 700,711 3.74 458,083 2.35 242,628 52.97

土木建設業 468,082 2.38 418,089 1.97 49,993 11.96

卸売・小売業 508,488 1.86 470,646 1.75 37,842 8.04

金融・保険業 839,413 2.52 810,925 2.43 28,489 3.51

運輸・通信業 487,522 2.22 401,014 1.79 86,508 21.57

サービス業 344,165 1.72 329,551 1.80 14,614 4.43

その他非製造業 561,972 2.18 560,809 2.23 1,164 0.21

非製造業計 556,309 2.17 512,191 1.99 44,117 8.61

全産業計 604,383 2.65 494,178 2.06 110,206 22.30

＊増減率は小数点3位を四捨五入

2022年末 2021年末 前年比

 
 

会員企業の年末賞与に関する調査(加重平均) 

～127 社平均妥結額 604,383 円、前年比＋22.30%～ 
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サービス業 344,165 1.72 329,551 1.80 14,614 4.43

その他非製造業 561,972 2.18 560,809 2.23 1,164 0.21

非製造業計 556,309 2.17 512,191 1.99 44,117 8.61

全産業計 604,383 2.65 494,178 2.06 110,206 22.30

＊増減率は小数点3位を四捨五入

2022年末 2021年末 前年比

 
 

会員企業の年末賞与に関する調査(加重平均) 

～127 社平均妥結額 604,383 円、前年比＋22.30%～ 
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（（２２）） 調査結果概要 会員企業 127 社（製造業 29 社、非製造業 98 社） 

※妥結額は円未満を四捨五入、月数は小数点第 3位を四捨五入 

※月数は、回答があった企業 98 社の平均 

 

 
②規模別前年比増減率 

 

規 模 

2022 年末 2021 年末 前年比 

妥結額 

（円） 

月数 

（ケ月） 

妥結額 

（円） 

月数 

（ケ月） 

増減額 

（円） 

増減率 

（％） 

1,000 人以上 1,126,070 3.9 861,194 2.7 264,876 30.76％ 

300～1,000 人 507,049 1.9 406,199 1.5 100,850 24.83％ 

100～299 人 407,027 2.0 381,063 1.9 25,964 6.81％ 

100 人未満 407,425 1.8 370,350 1.7 37,075 10.01％ 

全産業計 604,383 2.6 494,178 2.06 110,206 22.30% 

 
調査にご協力を頂き、誠にありがとうございました。 

①業種別前年比増減率 

③金額別割合 



千葉中央会計事務所
税務、会計、監査、公益法人会計、相続税相談

お客様から信頼される会計事務所を目指して

公認会計士・税理士 手 島 英 男

公認会計士・税理士 田 中 昌 夫

公認会計士・税理士 本 橋 雄 一

公認会計士・税理士 岸　 健 介

http://www.ccaf.jp 千葉市中央区中央1-2-1

緯043－225－1211㈹

ちば興銀ビジネスポータルのポイント

ちば興銀ビジネスポータルでできること

ちば興銀ビジネスポータル

機能は順次拡大予定！

法人・個人事業主向けポータルサービス

くわしくは、当行ホームページをご覧ください

ちば興銀ビジネスポータルのポイント

当行に保有頂いている預金残高や
取引明細の確認がWEB上で可能！

Point

2

法人、個人事業主のお客さまは無料で利用可能！

お申込みはWEB完結！
来店不要でお申し込み可能！

Point

3
ID連携により他の法人向けWEBサービスへの

移動もスムーズに。　　

Point

4

Point

1



▲表紙写真のコメント

▲

七河香取農産株式会社

　七河香取農産㈱（なながわかとりのうさんかぶ

しきがいしゃ）は 2016年6月6日に設立され、中

国の本社で成形、培養された菌棒を輸入して、千

葉で管理、発生させ、収穫した椎茸を関東全域に

出荷するのを主業としています。

　創業して6年間発生ハウスを増やし続け、関東

屈指の規模に成長してきました。栽培した椎茸は

大粒肉厚で、しっかりした噛み応えがあることで

好評をいただいております。昨年法律の改正に伴

い、輸入菌棒による栽培を行うと同時に自社でも

接種、培養を実施し、より安心・安全な椎茸の安

定提供に努めております。また生産過程で出てき

たはね出し品を地元のフードバンクや、障碍者支

援機関に無料提供もしており、社会への還元、地

元との共生を心掛けております。

千葉経協会報　第494号
2023年3月1日発行

発行所　（一社）千葉県経営者協会

　　　　千葉市中央区千葉港4-3

　　　　TEL 043-246-1158

発行人　専務理事　髙橋　秀穂
印刷所　三陽メディア㈱ 千葉営業所

　　　　千葉市中央区浜野町1397

　　　　TEL 043-266-8437

訂正とお詫び

　23年2月号に掲載しました内容に誤りがありまし

たので、訂正いたします。

　p.9 『成田空港の更なる機能強化と

　　　　地域経済の活性化について』

　　　諸岡靖彦氏の発言

　　　（誤）「成田空港が開港したのは1980年で…」

　　　（正）「成田空港が開港したのは1978年で…」

会議室は３タイプ！
大ホール１４０名、Ａタイプ７５名、Ｂタイプ４０名
会議室は３タイタイプ！
大ホ大ホールール１１４０名ル１ ００名名、Ａタイプ７５タイ ７５名名、Ｂ 名プ４０名タイプ４タイ
会議室は３タイプ！
大ホール１４０名、Ａタイプ７５名、Ｂタイプ４０名



一般社団法人
千葉県トラック協会

CHIBA TRUCKING ASSOCIATION

トラック輸送の適切な運賃・料金トラック輸送の適切な運賃・料金
燃料サーチャージ燃料サーチャージへのへの
ご理解をお願いいたしますご理解をお願いいたします

標準的な運賃　燃料サーチャージ計算例
国土交通省告示「標準的な運賃」関東運輸局　距離別運賃による大型車の計算例

（標準的な運賃の約２％）

・走行距離：1,100㎞（東京〜福岡間）〈標準的な運賃　316,590円〉
・燃　　費：3.3㎞/ℓ
・燃料価格上昇額を仮に20円上昇とすると→算出上の燃料価格上昇額17.5円（※注）

前提
条件

計算式
走行距離（㎞）

1,100（㎞）

燃費（㎞/ℓ）

3.3（㎞/ℓ） 5,834円

算出上の燃費価格上昇額（円/ℓ）

17.5円（円/ℓ）

÷

÷

×

× ＝

※注　�標準的な運賃の通達では、基準価格 100 円〜 105 円は「算出上の燃料価格上昇額」が2.5 円と
されています。以降価格が５円上昇するごとに「算出上の燃料価格上昇額」も５円上昇するよう規定
されています。そのため、20円上昇の場合は、「算出上の燃料価格上昇額」は17.5 円となります。

燃
料
価
格
の
高
騰
に
、76
％
が
20
人
未
満
の

小
規
模
事
業
者
の
集
ま
り
で
あ
る
ト
ラ
ッ
ク

業
界
は
、運
賃・料
金
の
値
上
げ
の
た
め
の

交
渉
さ
え
で
き
な
い
こ
と
も
あ
り
ま
す
！

い
く
ら
荷
物
を
運
ん
で
も
赤
字
で
は
、事
業
を

継
続
で
き
ま
せ
ん
。

ト
ラ
ッ
ク
事
業
者
が
減
少
す
る
と
、輸
送
の
円
滑

な
状
態
は
維
持
で
き
ま
せ
ん
。

輸
送
が
滞
る
日
常
を
考
え
て
み
て
く
だ
さ
い
。

コ
ン
ビ
ニ
・
ス
ー
パ
ー
に
食
品
が
無
い
！

地
方
の
農
産
品
、水
産
品
が
都
会
に
届
か
な
い
！

日
本
経
済
が
止
ま
っ
て
し
ま
う
で
し
ょ
う
！

24
時
間
365
日
、
国
民
生
活
を
支
え
る
た
め
、

日
夜
走
り
続
け
る
ト
ラ
ッ
ク
ド
ラ
イ
バ
ー
は
、

全
産
業
平
均
よ
り
２
割
長
い
労
働
時
間
、

１
〜
２
割
少
な
い
賃
金
の
た
め
、
新
し
い
担
い

手
が
集
ま
り
ま
せ
ん
。

ト
ラ
ッ
ク
ド
ラ
イ
バ
ー
の
労
働
環
境
改
善
が

必
要
で
す
！

各
社
知
恵
を
絞
り
何
と
か
や
り
繰
り
し
て

必
死
に
事
業
継
続
を
し
て
い
ま
す
が

も
う
限
界
で
す
！




